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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 SOC Y JUS 39 

 
CORREO ILUSTRADO 

 

ANIVERSARIO DE LA CASA DEL ESTUDIANTE 

La Casa Nacional del Estudiante invita al público en general a las 
actividades culturales y artísticas por la celebración de su 99 
aniversario, del 26 de septiembre al 10 de octubre en nuestro 
recinto: Plaza del Estudiante 11, colonia Centro, delegación 
Cuauhtémoc. 

Cronograma de actividades y mapa en http:///hhcnemexico.es.tl 
Email: hcne.mex@gmail.com 
Comité Organizador del 99 aniversario de la HCNE. 
Estudiantes de la UNAM, IPN, UAM, UACM, ESEF, ENSM, ENAH, 
ENC. ENE, UPN, INBA. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://hhcnemexico.es.tl/
mailto:hcne.mex@gmail.com
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* LINEAMIENTOS PARA PREVENIR CONTAGIO DE INFLUENZA HUMANA 

REFORMA: EN EL MARCO DE LA PRESENTACIÓN DE LOS RESULTADOS DEL PROGRAMA 

BÉCALOS 2009, LA SEP Y LA SECRETARÍA DE SALUD DISTRIBUIRÁN LA PRÓXIMA SEMANA 

LOS NUEVOS LINEAMIENTOS QUE SE ESTABLECERÁN PARA PREVENIR EL CONTAGIO DE 

INFLUENZA A H1N1 EN LAS ESCUELAS DEL PAÍS. ALONSO LUJAMBIO, SECRETARIO DE 

EDUCACIÓN, EXPRESÓ QUE EN EL NUEVO ESQUEMA SE ESPECIFICARÁN TAREAS EN LAS 

JURISDICCIONES SANITARIAS Y EN LOS PLANTELES EDUCATIVOS PARA ACTUAR CON MAYOR 

PRECISIÓN ANTE LA DETECCIÓN DE CONTAGIOS. INDICÓ QUE EL REBROTE SE MANTIENE 

BAJO CONTROL EN EL SISTEMA EDUCATIVO MEXICANO, PUES EN LA ACTUALIDAD SÓLO 18 

ESCUELAS PERMANECEN CERRADAS POR PRESENTAR CASOS DE ESTE PADECIMIENTO.  

OVACIONES: SIN EMBARGO, ACLARÓ QUE ESE NUEVO ESQUEMA NO ES MUY DIFERENTE AL 

QUE SE HA ESTABLECIDO Y ESTÁ VIGENTE EN TODAS LAS ESCUELAS DEL PAÍS, PERO SE VAN 

A ―ESPECIFICAR ALGUNAS TAREAS QUE REALIZAN LAS JURISDICCIONES SANITARIAS, 

ALGUNAS ATRIBUCIONES ESPECÍFICAS QUE SE TENDRÁN EN CADA UNA DE LAS ESCUELAS 

PARA ACTIVAR ALGÚN MECANISMO DE PREVENCIÓN‖. POR OTRA PARTE, EXPLICÓ QUE HACE 

SEMANA Y MEDIA SE REPORTABAN MÁS DE TRES MIL ESCUELAS CERRADAS, SOBRE TODO EN 

SINALOA Y SAN LUIS POTOSÍ, DONDE SE REANUDARON LAS ACTIVIDADES, ASÍ COMO QUE 

EL REBROTE SE MANTIENE BAJO CONTROL, PUES SÓLO 18 ESCUELAS ESTÁN CERRADAS, DE 

APROXIMADAMENTE 200 MIL. (REFORMA 3, OVACIONES 5) 

* LA UNAM BUSCA APOYO DE DIPUTADOS PARA EL RECORTE EDUCATIVO 

LA JORNADA: EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, SOLICITARÁ EN LOS 

PRÓXIMOS DÍAS A LA CÁMARA DE DIPUTADOS, NO SÓLO QUE SE DÉ MARCHA ATRÁS AL 

RECORTE PRESUPUESTAL A LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR, SINO 

QUE SE INCREMENTEN LOS RECURSOS, EN ESPECIAL PARA AUMENTAR LA COBERTURA DE LA 

ENSEÑANZA SUPERIOR EN EL PAÍS. EN ESE SENTIDO, INFORMÓ QUE YA HA TENIDO PLÁTICAS 

CON EL PRESIDENTE EN TURNO DE LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA Y CON LOS 

COORDINADORES DE LAS FRACCIONES PARLAMENTARIAS EN SAN LÁZARO, Y 

SEGURAMENTE A LO LARGO DE ESTE MES VAMOS A TENER ALGÚN O ALGUNOS ENCUENTROS 

CON ELLOS. LO ANTERIOR, EN BREVE ENTREVISTA REALIZADA EN EL CLUB DE BANQUEROS 

DE MÉXICO, DONDE FUNDACIÓN TELEVISA Y LA ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO 

PRESENTARON EL INFORME DEL PROGRAMA BÉCALOS. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01Ref021009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06Jor021009
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EL TITULAR DE LA SEP, ALONSO LUJAMBIO, QUIEN JUNTO CON OTRAS AUTORIDADES DEL 

RAMO, COMO EL DIRECTOR GENERAL DEL POLITÉCNICO, ENRIQUE VILLA, LLEGÓ A DICHAS 

INSTALACIONES A UNA COMIDA PRIVADA, FUE INTERROGADO SOBRE EL MONTO QUE 

PRETENDE RECAUDAR EL GOBIERNO FEDERAL CON LA REDUCCIÓN DEL UNO POR CIENTO AL 

EJERCICIO DE 2009 Y AGREGÓ QUE ―ES UN PROCESO QUE YA ESTÁ DETONADO EN LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS; VOY A SER MUY RESPETUOSO DE LA DELIBERACIÓN LEGISLATIVA; 
SE HAN ACERCADO LAS UNIVERSIDADES AL PROCESO LEGISLATIVO, LO CUAL HABLA BIEN 

DE NUESTRO PROCESO DEMOCRÁTICO, DE MODO QUE NO HARÉ COMENTARIOS AL 

RESPECTO‖.  

LA CRÓNICA: ADEMÁS, NARRO ROBLES LLAMÓ AL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN Y AL 

PODER LEGISLATIVO A ―DEJAR DE PENSAR EN CHIQUITO Y PENSAR EN GRANDE‖, PARA 

INVERTIR COMO NUNCA EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR, EN CIENCIA Y EN TECNOLOGÍA EN 

MÉXICO, PORQUE ―NO ES JUSTO NI ADECUADO‖ QUE EL PAÍS SE ENCUENTRE POR DEBAJO 

PRÁCTICAMENTE DE TODOS LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA EN ESTA MATERIA. (LA 

JORNADA 6, LA CRÓNICA 9) 

* CREARÁN CONCURSO PARA CANALIZAR INQUIETUDES DE JÓVENES 

EL UNIVERSAL: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY 

PARDO, DIO A CONOCER LA CONSULTA DE USO DEL TIEMPO INCLUIDA EN LA ENCUESTA 

NACIONAL DE INGRESOS Y GASTOS DE LOS HOGARES, EN LA QUE SE DESTACA QUE, EN EL 

PAÍS, 277 MIL ESTUDIANTES DE BACHILLERATO DEDICAN SUS HORAS LIBRES A OBSERVAR 

VIDEOS DE JÓVENES PELEANDO, 260 MIL HAN INTENTADO SUICIDARSE Y 460 MIL CREEN 

QUE IR A LA ESCUELA ES UNA PÉRDIDA DE TIEMPO. 

POR ELLO, ANUNCIÓ QUE SE CREARÁ UN CONCURSO MUSICAL DENTRO DEL PROGRAMA 

CONSTRUYE T, PARA OFRECER ESPACIOS DE ENTRETENIMIENTO, CREATIVIDAD Y 

DESARROLLO DE TALENTOS ENTRE LA JUVENTUD, Y DE ESTA MANERA ATACAR ESTOS 

PROBLEMAS ―QUE NO ESTÁBAMOS ATENDIENDO CON ACCIONES ACADÉMICAS 

TRADICIONALES EN EL PLANTEL‖. ASIMISMO, DIJO QUE SE CONTARÁ CON UN MECANISMO 

PARA DETECTAR A PERSONAS EN ESOS RIESGOS Y BRINDARLES, ASÍ, ―ATENCIÓN POR MEDIO 

DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL QUE LLEVAN MUCHO TIEMPO TRABAJANDO EN 

ESOS TEMAS‖. 

POR OTRA PARTE, DATOS DE LA ENCUESTA REVELARON QUE UN GRAN PORCENTAJE DE LOS 

ENCUESTADOS INDICÓ QUE EN EL INTERIOR DE LOS PLANTELES NO SON RESPETADOS POR 

LAS AUTORIDADES, LOS MAESTROS NI SUS COMPAÑEROS, ADEMÁS DE QUE TAMPOCO LOS 

CONSIDERAN PARA DEFINIR LOS PROYECTOS Y PLANES EDUCATIVOS.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05Uni021009
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FINALMENTE, ADELANTÓ QUE EN NOVIEMBRE Y DICIEMBRE DE ESTE AÑO SE LEVANTARÁ LA 

SEGUNDA ENCUESTA DE EXCLUSIÓN, INTOLERANCIA Y VIOLENCIA EN LOS 

BACHILLERATOS, DONDE SE EVALUARÁN LOS RIESGOS ―DE ADICCIONES, VIOLENCIA Y 

AUTOESTIMA, ENTRE OTROS‖. (EL UNIVERSAL 8-A, LA JORNADA 36, EXCÉLSIOR 13-A) 

* RESULTADOS DE ENLACE 

EXCÉLSIOR: LOS ALUMNOS DE PRIMARIA Y SECUNDARIA EXAMINADOS EN ENLACE 2009 

MOSTRARON UN LIGERO AVANCE CON RELACIÓN A LOS TRES AÑOS ANTERIORES QUE SE 

APLICÓ ESTA PRUEBA. ASÍ QUE EL DÍA DE HOY, LA SEP DARÁ A CONOCER LOS RESULTADOS 

DE ESTA EVALUACIÓN QUE APLICÓ POR CUARTO AÑO CONSECUTIVO; LA PRUEBA TUVO QUE 

SER SUSPENDIDA, DEBIDO A LA CONTINGENCIA SANITARIA EN ABRIL Y MAYO POR LA 

INFLUENZA A H1N1. 

SIN EMBARGO, EN MATEMÁTICAS LOS RESULTADOS SIGUEN SIENDO BAJOS EN EL NIVEL 

EXCELENTE, PUES EN SECUNDARIA SÓLO 1% DE LOS ESTUDIANTES LOGRÓ UBICARSE EN 

ESTA POSICIÓN, ES DECIR QUE DE LOS SEIS MILLONES 161 MIL 628 ALUMNOS EVALUADOS, 
SÓLO 61 MIL 616 ESTUDIANTES OBTUVIERON UNA CALIFICACIÓN EXCELENTE. MIENTRAS 

QUE EN PRIMARIA, DE LOS NUEVE MILLONES 604 MIL 980 ESTUDIANTES EXAMINADOS, 

CERCA DE 600 MIL CONSIGUIERON COLOCARSE EN UN NIVEL EXCELENTE. DE ACUERDO 

CON UN DOCUMENTO, LOS ESTUDIANTES MOSTRARON UN LIGERO AVANCE EN ESPAÑOL Y 

MATEMÁTICAS, AUNQUE EN EL NIVEL INSUFICIENTE LA MEJORÍA APENAS ES DE UN PUNTO 

PORCENTUAL EN TÉRMINOS GLOBALES.  

CON BASE EN ESTOS RESULTADOS, DOS DE CADA DIEZ ALUMNOS DE PRIMARIA NO TIENEN 

LOS CONOCIMIENTOS SUFICIENTES EN ESPAÑOL, Y EN SECUNDARIA 31.7 POR CIENTO SE 

ENCUENTRAN EN UN NIVEL REPROBATORIO EN ESTA MATERIA. Y PESE A QUE LOS ALUMNOS 

DE SECUNDARIA DISMINUYERON UN PUNTO PORCENTUAL, EN EL NIVEL INSUFICIENTE EN 

ESPAÑOL, EN EL NIVEL EXCELENTE SE QUEDARON IGUAL QUE EN 2008. EN MATEMÁTICAS, 
SÓLO 20% DE PRIMARIA REPROBÓ EL EXAMEN Y CERCA DE LA MITAD, 48.6 POR CIENTO, 
APENAS ALCANZÓ UN RESULTADO ELEMENTAL. EN SECUNDARIA, MÁS DE LA MITAD DE LOS 

ALUMNOS SIGUEN REPROBANDO MATEMÁTICAS, PUES 54.5% SE UBICÓ EN EL NIVEL 

INSUFICIENTE, AUNQUE FUE UN PUNTO PORCENTUAL MENOR CON RELACIÓN A 2008. (PÁG. 

16) 

* INMUNIZARÁ EL ISSSTE A 2 MILLONES CONTRA INFLUENZA 

EL UNIVERSAL: MIGUEL ÁNGEL YUNES, DIRECTOR GENERAL DEL ISSSTE, ASEGURÓ QUE 

ESTE ORGANISMO ESTÁ LISTO PARA HACER FRENTE A LA OLEADA INVERNAL DE LA 

INFLUENZA A H1N1, ADEMÁS DE QUE COMENTÓ QUE PUSIERON LA MIRADA EN LAS 

MEDIDAS PREVENTIVAS Y PARA ELLO TRABAJAN EN FORMA COORDINADA CON SINDICATOS 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08Exc021009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10Uni021009
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COMO EL MAGISTERIAL, EL SNTE, LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS DE TRABAJADORES AL 

SERVICIO DEL ESTADO Y GREMIOS UNIVERSITARIOS PARA IMPULSAR EL USO DE MEDIDAS 

PREVENTIVAS Y ESTAR PREPARADOS PORQUE ―PREVENIR ES LO MÁS RELEVANTE‖. (PÁG. 7-
A) 

* SIN OPCIONES PARA ESTUDIANTES 

EXCÉLSIOR: DE ACUERDO A LA ÚLTIMA ENCUESTA NACIONAL DE INGRESO Y GASTO DE LOS 

HOGARES EN EL RUBRO DEL USO DE TIEMPO, EXPRESA QUE LOS ESTUDIANTES DE 

BACHILLERATO OCUPAN LA MAYOR PARTE DEL DÍA EN VER TELEVISIÓN, DIVERTIRSE CON 

LOS VIDEOJUEGOS U OBSERVAR VIDEOS DE PELEA DE ALUMNOS DE SU EDAD, TIEMPO QUE 

SE TRADUCE A MIL 300 HORAS AL AÑO. ES DECIR, LOS ALUMNOS DE 15 A 18 AÑOS DE EDAD 

UTILIZAN 108 HORAS AL MES. AUNQUE EN SUS ESTUDIOS DEDICAN CASI DOS MIL HORAS AL 

AÑO, 12 POR CIENTO DE LOS ALUMNOS DE ESTE NIVEL ACADÉMICO OPINAN QUE LAS 

ESCUELA ES UNA PÉRDIDA DE TIEMPO. 

ANTE ELLO, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY, 

INDICÓ QUE LO MÁS PREOCUPANTE ES QUE NO HAY OPCIONES PARA ESTOS JÓVENES Y, POR 

LO MISMO, CADA VEZ ES MÁS FRECUENTE QUE BUSQUEN EN LOS VIDEOS DE PELEAS ENTRE 

LOS ESTUDIANTES. AL RESPECTO, SUSANA SOTTOLI, REPRESENTANTE DE LA UNICEF, 

COMENTÓ QUE LOS JÓVENES LES AFECTA LO QUE PASA EN SU ENTORNO, Y MUCHAS DE 

ESAS SITUACIONES LOS CONLLEVA A LA APATÍA Y DESCONFIANZA EN LAS INSTITUCIONES. 
(PÁG. 13) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* RECORTE A IMCINE 

REFORMA: CREADORES ARTÍSTICOS BUSCARÁN CONVENCER A LOS CONGRESISTAS DE NO 

APROBAR EL RECORTE DE 46 POR CIENTO QUE EL IMCINE ENFRENTARÍA, EN CASO DE QUE 

ACEPTEN EL PAQUETE ECONÓMICO PRESENTADO POR EL GOBIERNO FEDERAL PARA EL 

EJERCICIO FISCAL 2010.  

MILENIO: LOS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD CINEMATOGRÁFICA SE MOLESTARON, 
INCONFORMARON Y PREOCUPARON CON EL PROYECTO DE PRESUPUESTO DESTINADO PARA 

EL 2010, POR PARTE DE AUTORIDADES FEDERALES, EL CUAL REDUCIRÁ HASTA UN 46 POR 

CIENTO EL FONDO DESTINADO AL IMCINE.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07Exc021009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s02Ref021009
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TANTO DIRECTORES, ACTORES, PRODUCTORES Y ESCRITORES ALZARON LA VOZ PARA 

EXPRESAR DICHAS MOLESTIAS CON EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN POR LAS REFORMAS 

QUE, EN CASO DE SER APROBADOS POR EL PODER LEGISLATIVO, AFECTARÍAN A MÁS DE 500 

MIL EMPLEADOS EN DIFERENTES RUBROS. 

ENTRE LOS QUEJOSOS DE LA DISMINUCIÓN DEL 46 POR CIENTO, ESTUVO EPIGMENIO 

IBARRA, PRODUCTOR DE ARGOS. POR SU PARTE, PEDRO ARMENDÁRIZ, PRESIDENTE DE LA 

ACADEMIA MEXICANA DE ARTES Y CIENCIAS CINEMATOGRÁFICAS, COMENTÓ QUE NO SE 

SORPRENDE DE LA ACCIÓN DEL GOBIERNO FEDERAL Y ―SEGURAMENTE HAY UNA PALOMITA 

EN LOS PINOS QUE NO NOS QUIERE, Y QUE DESDE HACE TIEMPO SIEMPRE NOS ESTÁ 

ECHANDO‖ RECRIMINACIONES. EN TANTO, VÍCTOR UGALDE, PRESIDENTE DE LA UNIÓN 

NACIONAL DE SOCIEDADES ACTORALES, ASEVERÓ QUE PARA ÉL, ―ES UN CASTIGO AL 

CINE‖. (REFORMA 14-GENTE, MILENIO PP Y 12-¡HEY!, LA CRÓNICA 31, METRO 42) 

* RENUNCIA RECTOR DE LA UABCS 

EL UNIVERSAL: A UNOS DÍAS DE HABER REGRESADO A CLASES, LUEGO DE UNA HUELGA 

QUE DURÓ UN MES, LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA SUR ENFRENTA 

AHORA LA RENUNCIA DEL RECTOR RODRIGO GUERRERO RIVAS.  

SEGÚN SE DIO A CONOCER EN EL FORO INTERNO DE LA INSTITUCIÓN, GUERRERO RIVAS 

PRESENTÓ SU RENUNCIA ANTE EL CONSEJO GENERAL UNIVERSITARIO Y LA JUNTA 

CONSULTIVA, FORMADA POR NUEVE PROFESORES-INVESTIGADORES, QUE, DE ACEPTARLA, 
DEBERÁ TOMAR LAS RIENDAS DE LA INSTITUCIÓN, EN TANTO SE DEFINE QUIÉN SERÁ EL 

NUEVO RESPONSABLE.  

LA CRÓNICA: ASIMISMO, CULPÓ A LOS INTEGRANTES DEL CONSEJO GENERAL 

UNIVERSITARIO DE FOMENTAR LA CORRUPCIÓN AL INTERIOR DE LA MÁXIMA CASA DE 

ESTUDIOS. DICHA RENUNCIA SE DIO POR LA PROPUESTA QUE PRESENTÓ EL AHORA EX 

RECTOR, RESPECTO QUE REESTRUCTURAR LAS FINANZAS DE LA UNIVERSIDAD, COMO LA 

REDUCCIÓN DE SALARIOS A DIRECTIVOS PARA GENERAR UN AHORRO DE TRES MILLONES DE 

PESOS ANUALES, ASÍ COMO EL AHORRO POR COMPACTACIÓN DE DEPARTAMENTOS, DE 12 A 

7, PERO DICHA PROPUESTA FUE RECHAZADA POR EL CONSEJO.  

CONFORME A LA LEY ORGÁNICA DE LA UNIVERSIDAD, EN UN PLAZO NO MAYOR A 72 

HORAS, EL GOBERNADOR DEL ESTADO, NARCISO AGÚNDEZ MONTAÑO, TIENE LA FACULTAD 

PARA NOMBRAR A UN RECTOR INTERINO QUE CONVOQUE A LAS ELECCIONES. (EL 

UNIVERSAL 19-A, LA CRÓNICA 13) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s03Uni021009
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* AFORES PARA INFRAESTRUCTURA 

MILENIO: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ANUNCIÓ UN PAQUETE DE REFORMAS PARA 

FACILITAR LA INVERSIÓN EN OBRA PÚBLICA. ENTRE LAS INICIATIVAS SE ENCUENTRA UNA 

PARA QUE HASTA 125 MIL MILLONES DE PESOS DE LAS AFORE SE DESTINEN 

MAYORITARIAMENTE A ESOS PROYECTOS, PROPUESTA QUE ÉL MISMO HABÍA DESCARTADO 

DESDE HACE MES Y MEDIO. 

LAS MEDIDAS PARA ―DETONAR LA INFRAESTRUCTURA EN MÉXICO‖, COMO CALIFICÓ 

CALDERÓN AL PAQUETE, INCLUYE LA INICIATIVA PARA CREAR LA LEY DE ASOCIACIONES 

PÚBLICO-PRIVADAS, LA CUAL PERMITIRÍA AL PAÍS CONTAR CON UN MARCO JURÍDICO 

―MUNDIALMENTE COMPETITIVO‖ PARA ATRAER LOS RECURSOS PARA INFRAESTRUCTURA. 
TAMBIÉN CONTEMPLA UNA SERIE DE CAMBIOS A SEIS ORDENAMIENTOS LEGALES PARA 

INCREMENTAR LA VELOCIDAD, EL MONTO Y EL NÚMERO DE INVERSIONES EN EL RAMO, Y LA 

FLEXIBILIZACIÓN DEL SISTEMA DE AHORRO PARA EL RETIRO CON EL FIN DE QUE LAS 

PENSIONES SE CAPITALICEN A EMPRESAS QUE PARTICIPEN EN OBRA PÚBLICA. 

DE APROBARSE LAS INICIATIVAS, SE LOGRARÁN RECURSOS POR UNOS 286 MIL MILLONES 

DE PESOS PARA CARRETERAS, PUENTES, PUERTOS, AEROPUERTOS, CENTRALES 

GENERADORAS DE ENERGÍA Y PRESAS. ESOS FONDOS SERÍAN ADICIONALES A LOS 570 MIL 

MILLONES DE PESOS QUE SE INVERTIRÁN EN 2009, CASI 5 POR CIENTO DEL PIB, INDICÓ EL 

TITULAR DEL EJECUTIVO. LAS PROPUESTAS BUSCAN REDUCCIÓN LOS COSTOS EN 

INFRAESTRUCTURA EN AL MENOS 15 POR CIENTO Y LOS TIEMPOS DE EJECUCIÓN EN 30 POR 

CIENTO. (TITULAR Y 4) 

* SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS 

REFORMA: MARTÍN ESPARZA FLORES, DIRIGENTE DEL SINDICATO MEXICANO DE 

ELECTRICISTAS, ANUNCIÓ UN PARO DE LABORES PARA LA PRÓXIMA SEMANA Y MARCHAS A 

LA RESIDENCIA OFICIAL DE LOS PINOS PARA EXIGIR A LA SECRETARÍA DEL TRABAJO QUE SE 

LE OTORGUE LA TOMA DE NOTA PARA SER RECONOCIDO COMO LÍDER DE ESE GREMIO, PUES 

―SE ROMPIÓ LA INTERLOCUCIÓN CON LA SECRETARÍA, QUE ENCABEZA JAVIER LOZANO‖. 

AGREGÓ QUE EL PLAZO, PARA LA ENTREGA DE LA TOMA DE NOTA, SE VENCE EL LUNES, 
PERO ―YA SABEMOS QUE LA VAN A NEGAR, Y ESO CAUSA EL DESCONTENTO EN EL 

SINDICATO‖, ADVIRTIÓ EN ENTREVISTA. 

PARA ESPARZA, QUE EN JULIO OBTUVO 27 MIL 10 VOTOS CONTRA 26 MIL 658 DEL 

ALEJANDRO MUÑOZ, SU OPOSITOR, LA NEGACIÓN DE LA TOMA DE NOTA POR PARTE DE 

LOZANO RESPONDE A UN MOTIVO DE TIPO POLÍTICO, YA QUE EL INTERÉS POR CERRAR LUZ Y 

FUERZA DEL CENTRO, UNA EMPRESA IMPORTANTE PARA EL DESARROLLO DEL PAÍS, ES UNA 

―PROVOCACIÓN DIRECTA HACIA EL SINDICATO‖.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01Mil021009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i03Ref021009
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POR EL MOMENTO, DICHO GREMIO SE REÚNE EN LA SEDE, PARA REALIZAR TRÁMITES 

RUTINARIOS Y PARTICIPAR EN PLÁTICAS ―EN CORTO‖ CON SUS REPRESENTANTES PARA LAS 

MOVILIZACIONES DE LA PRÓXIMA SEMANA.  

POR SU PARTE, JAVIER LOZANO, TITULAR DE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO, DIJO QUE A 

ESPARZA NO SE LE HA DADO EL RECONOCIMIENTO POR LAS IRREGULARIDADES EN LA 

ELECCIÓN AL NO CUMPLIR CON LOS REQUISITOS Y POR UN APARENTE PADRÓN DE 

ELECTORES INFLADO, POR LO QUE EN ESTE MOMENTO NO TIENE UN PODER RECONOCIDO, NI 

ANTE LAS INSTITUCIONES BANCARIAS, NI DE OTRA ÍNDOLE. ASÍ COMO QUE EL HECHO DE 

QUE EL SINDICATO HAYA ROTO LA INTERLOCUCIÓN DE MANERA UNILATERAL SIGNIFICA QUE 

NO TIENE MÁS INFORMACIÓN QUE ENTREGAR Y NO ESTÁ EN POSIBILIDADES DE INTEGRAR EL 

EXPEDIENTE COMO SE LE SOLICITÓ, AÑADIÓ. (TITULAR Y 7-A) 

 

* CASO DE LA PRESA EL ZAPOTILLO 

 

EL UNIVERSAL: LA SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA INICIÓ UN PROCESO DE REVISIÓN 

A LA LICITACIÓN DE LA OBRA PARA CONSTRUIR LA PRESA EL ZAPOTILLO, LUEGO DE QUE 

DOS DE LOS CONSORCIOS QUE COMPITIERON PARA OBTENER EL CONTRATO DENUNCIARON 

IRREGULARIDADES EN LA ADJUDICACIÓN. EL PROYECTO SE ASIGNÓ A DOS EMPRESAS DE 

CARLOS HANK RHON Y A UNA COMPAÑÍA ESPAÑOLA, QUE HICIERON UNA OFERTA DE 2 MIL 

194 MILLONES DE PESOS. SIN EMBARGO, LOS GRUPOS INCONFORMES OFRECIERON 

REALIZAR EL DISEÑO Y CONSTRUCCIÓN DEL EMBALSE POR MIL 572 MILLONES DE PESOS 

(COTA, VISE E INFROCSA) Y MIL 952 MILLONES (ICA). 

LA SFP COMENZÓ LA REVISIÓN DE LAS QUEJAS PRESENTADAS POR LOS DOS GRUPOS QUE 

RECHAZAN EL RESULTADO DEL PROCESO. POR LO QUE MOISÉS CIRIACO, FUNCIONARIO DE 

COMUNICACIÓN SOCIAL DE DICHA DEPENDENCIA, DIJO QUE ―SE BUSCARÁ RESPETAR LOS 

DERECHOS DE TODOS LOS POSTORES‖. EN ENTREVISTA, SUBRAYÓ QUE SE PRETENDE 

TENER ABSOLUTA CLARIDAD DEL PROCESO A FIN DE DAR PUNTUAL SEGUIMIENTO Y 

RESPUESTA A CADA UNA DE LAS INCONFORMIDADES PRESENTADAS, POR LO QUE SE LLEVA 

A CABO UNA REVISIÓN A FONDO DE LA LICITACIÓN. REITERÓ QUE ESTE TIPO DE 

PROCEDIMIENTOS TIENEN UN CURSO LEGAL QUE EN ESTE MOMENTO SE ENCUENTRA EN SU 

ETAPA INICIAL, POR LO QUE DURANTE LA INVESTIGACIÓN SE BUSCARÁ LLEGAR AL FONDO 

DE LOS RECLAMOS DE CADA UNA DE LAS PARTES, ADEMÁS DE QUE CONFIRMÓ QUE DICHO 

EXPEDIENTE SE ENCUENTRA SUJETO A REVISIÓN DE LA DEPENDENCIA LUEGO DE LAS 

DENUNCIAS PRESENTADAS POR LAS EMPRESAS ANTE LA CONAGUA. 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i11Uni021009
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POR OTRA PARTE, HABITANTES DE LOS POBLADOS DE TEMACAPULÍN, ACASICO Y 

PALMAREJO, EN JALISCO, QUE DESAPARECERÍAN EN CASO DE QUE LA PRESA FUERA 

CONSTRUIDA, INTERPONDRÁN UNA DENUNCIA ANTE EL TRIBUNAL DE LO CONTENCIOSO 

ADMINISTRATIVO PARA SOLICITAR LA NULIDAD DE LA LICITACIÓN, INFORMÓ EL COLECTIVO 

COA, ORGANIZACIÓN QUE LOS ASESORA LEGALMENTE. LA DENUNCIA SE BASARÁ EN LAS 

IRREGULARIDADES QUE HA TENIDO EL PROCESO DE LICITACIÓN, ENTRE ELLAS QUE SE 

PRESENTÓ UNA MANIFESTACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL QUE NO CORRESPONDE AL 

PROYECTO LICITADO, Y LA IMPUGNACIÓN QUE INTERPUSIERON ANTE LA FUNCIÓN PÚBLICA 

LOS CONSORCIOS INCONFORMES CON LA ADJUDICACIÓN. (TITULAR Y 4-A) 
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Hubo notable ausencia de legisladores 

DESAHOGA EL SENADO 53 PUNTOS EN 60 MINUTOS 
 

 
ESCAÑOS VACÍOS, DURANTE LA SESIÓN DE ESTE JUEVES EN LA CÁMARA DE 

SENADORES FOTO JOSÉ CARLO GONZÁLEZ 

 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 

En sesión que duró poco más de una hora, la Cámara de Senadores 
desahogó, sin discusión y de forma acelerada, una agenda de más de 53 
puntos. Hubo poca asistencia, ya que buena parte de los legisladores 
acudieron a las tomas de posesión de un gobernador y varios alcaldes en 
diferentes entidades de la República. 

El presidente en funciones de la mesa directiva, el priísta Francisco Arroyo 
Vieyra, aclaró que por ese motivo y porque otros senadores estaban 
comisionados en el Parlatino y en Europa, se decidió acortar la sesión. 
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Ésta comenzó después del mediodía porque no se podía reunir el quórum: 
sólo había cinco de 32 senadores del PRI, ya que la mayoría, incluido el 
coordinador Manlio Fabio Beltrones, viajaron a Querétaro a la ceremonia en 
que rindió protesta su ex compañero de bancada José Calzada Rovirosa 
como gobernador de esa entidad. 

―Alguien se tenía que quedar a cuidar la casa‖, comentó el priísta Melquiades 
Morales. También faltaron a la sesión el presidente del Senado, el perredista 
Carlos Navarrete, quien viajó a Querétaro, y muchos panistas que viajaron a 
sus estados, invitados a las tomas de posesión de presidentes municipales. 

El panista Gustavo Madero acudió a la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal para acompañar a los delegados de su partido que rindieron protesta 
y aunque regresó a Xicoténcatl no participó en la sesión. 

―Es una vergüenza que en el Senado sólo trabajemos tres días a la semana y 
tres horas cada día, y hoy ¡sólo una!‖, deploró el petista Ricardo Monreal, 
quien junto con Dante Delgado, de Convergencia, eran los únicos 
coordinadores presentes. A su juicio, la mayor parte de la sesión se trabajó 
sin quórum. 

A toda prisa, Arroyo Vieyra turnó 10 puntos de acuerdo, 13 iniciativas y 
desahogó los demás puntos de la agenda. 

Después de las 14 horas, cuando el rector de la UNAM, José Narro, pasó 
fuera del Senado –se dirigía a un acto al Club de Banqueros– sólo encontró a 
Monreal, quien, según su propia versión, le dijo que no lo dejarán solo en la 
lucha por mayor presupuesto. ―Le dije al doctor Narro que, de ser necesario, 
en el PT vamos a acudir a las movilizaciones para que se otorguen suficientes 
recursos a la educación superior‖. 
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MODERNIZA LA UIA SISTEMA TECNOLÓGICO PARA MEJORAR 
EDUCACIÓN A DISTANCIA 

ARMANDO BONILLA 

La Universidad Iberoamericana (UIA) instaló dos aulas virtuales que cuentan 
con tecnología de punta que permitirá optimizar las clases a distancia, 
además de enlazar hasta siete instituciones académicas de manera 
simultánea durante la realización de videoconferencias remotas. ―Otra de las 
bondades de las aulas virtuales es que transmitirán en vivo las ponencias a 
través de internet‖, dijo la jefa de Telecomunicación de la universidad, 
Brenda González Leyva. 

Explicó que las aulas fueron instaladas para dar solución a una serie de 
dificultades como la falta de interlocución con los estudiantes de la sedes 
remotas o la falta de control sobre el equipo de cámaras, que en ocasiones 
motiva que el docente no pueda desplazarse como lo hace durante una clase 
o conferencia convencional. 

Por ejemplo, durante una conferencia a distancia en ocasiones el docente da 
su ponencia y no puede saber si en otra sede alguien tiene una duda y hace 
deficiente la cátedra. Con estas aulas el docente tiene la oportunidad de ver 
a los alumnos en pantalla y si alguno levanta la mano, podrá enlazarse y 
atender al participante. 

Otra de las dificultades que se habían manifestado en este tipo de 
conferencias es que el profesor, al pasar del proyector al pizarrón o 
acercarse al auditorio en vivo, las cámaras no lo seguían de una manera 
adecuada, pero en estas aulas eso también será solucionado, porque él 
tendrá el control de las cámaras también. 

Finalmente, explicó que una ventaja más de las aulas es que contarán con 
una conexión directa a internet 2 –conexión que utilizan las instituciones de 
educación superior–, y ello permitirá la transmisión en vivo a través de la 
página web de la UIA, a la cual podrá acceder cualquier usuario. 
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PRESENTAN EL VI CONGRESO MUNDIAL DE JUVENTUDES 
CIENTÍFICAS EN EL DF 

ARACELI GARCÍA DOMÍNGUEZ 

El Sexto Congreso Mundial de Juventudes Científicas se realizará del 13 al 17 
de octubre y tendrá como sede principal las facultades de Medicina y 
Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México, anunció Alberto 
Shamosh, presidente de la Federación Internacional de Sociedades 
Científicas de México. 

Indicó que se trata de favorecer el desarrollo de estrategias regionales y 
globales para la resolución de problemas comunes como la crisis económica 
y alimentaria, el cambio climático, la escasez y contaminación del agua. ―Se 
reunirán más de 26 especialistas de diversas materias‖, agregó. 

Por su parte, el doctor René Drucker, director de Divulgación de la Ciencia 
de la UNAM, llamó a los investigadores, jóvenes y niños del país a reunirse en 
el congreso para fomentar la creatividad científica. Dijo que en la medida en 
que la gente conozca mejor las capacidades de su entorno podrá tomar 
mejores decisiones para lograr mayor desarrollo en México. 

Mario Carrillo, secretario de Educación del DF, dijo que asistirán varios 
premios Nobel y especialistas de prestigio internacional para analizar temas 
de actualidad. 

En su participación, el presidente de la Cámara de Comercio, Arturo 
Mendicuti, dijo que se esperan más de mil 500 asistentes al evento. Comentó 
que el costo del congreso será de 500 pesos y el registro se deberá realizar 
en el sitio web www.centralcientifica.org, donde se describen las bases para 
asistir al evento, que tendrá conferencias magistrales, plenarias y talleres, y 
cuenta con el apoyo del Conacyt, la UNESCO, la OEA, el IPN, el Instituto de 
Ciencia y Tecnología del Distrito Federal y la Academia Mexicana de Ciencias 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09  31 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 PLAZA 12 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 FINANZAS 7 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 SOCIEDAD 29 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 CULTURAL 38 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 SUPLEMENTO 10-12 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 SUPLEMENTO 10-12 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 NACIONAL PP-2 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 NACIONAL PP-2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 NACIONAL 4 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 NACIONAL 13 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 NACIONAL 16 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 COMUNIDAD 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 COMUNIDAD 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 FUNCION 17 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 POLÍTICA 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 POLÍTICA 10 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 POLÍTICA 10 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 CULTURA 45 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 POLÍTICA 7 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/10/09 TENDENCIAS 39 

 
Sitio creado por un grupo de jóvenes mexicanos que produce software libre 

 

YA ESTÁ LISTO FIREFOX EN MAYA 
 

La idea es difundir la herramienta en las zonas indígenas para que aprendan 
a usarla 

 
Margarita Warnholtz 
 
Ya está disponible en internet la primera versión del navegador Firefox en 
idioma maya. Creado por un grupo de jóvenes de Mozilla México, 
organización que produce software libre, en colaboración con estudiantes 
mayahablantes, tiene como objetivos acercar las tecnologías de información 
a las comunidades indígenas y fomentar el uso de los idiomas originarios. 

En entrevista con MILENIO, Julián Ceballos Cabañas, coordinador del 
proyecto, relató algunos de los pormenores del mismo.  

―La idea de traducir el software a idiomas indígenas nos surgió hace año y 
medio, a partir de que el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas anunció las 
variantes que hay en México. Pensamos que sería un apoyo para las 
comunidades y para el uso de idiomas‖, señaló. 

Explicó que lo que está ahora en línea es sólo una primera versión que falta 
perfeccionar, y el inicio de un proyecto que incluye llevar el software 
directamente a las comunidades indígenas y enseñar a las personas a 
utilizarlo. 

Informó que si bien comenzaron con el maya, la idea es hacer lo mismo en 
otros idiomas. 
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―Iniciamos el proyecto de manera voluntaria, y ahora estamos buscando 
apoyo económico para poder continuar con las etapas siguientes. Ya 
tenemos acuerdos verbales de apoyo con el Instituto de Cultura de Yucatán y 
la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, y 
esperamos concretarlos formalmente en los próximos días, ya que el 15 de 
octubre iniciamos la segunda etapa, que es la de difusión del producto‖, 
afirmó Ceballos. 

―El Firefox en maya es sólo el inicio de más proyectos que buscan beneficiar 
a las comunidades indígenas, y abrir oportunidades para la gente. 

―Hay mucho patrimonio cultural y la clave es saber combinar la tecnología 
con nuestra cultura y sacar nuevas herramientas que beneficien a las 
comunidades, para que los indígenas sean protagonistas del desarrollo 
tecnológico.  

―Es por ello que el objetivo también es implementar su uso entre ellos,‖ 
concluyó Cevallos.  

- Claves 

Van por más idiomas 

• Los jóvenes de Mozilla México aseguran que aunque esta es sólo la primera 
versión, aún falta mucho perfeccionar y pulir los detalles de la herramienta 
para que pueda ser útil a las comunidades indígenas. 

• Por el momento, la versión estará disponible en maya, aunque la idea es 
traducir el Firefox a muchas lenguas nativas y así pueda generarse mayor 
riqueza tecnológica y cultural entre ellos. 
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COMPUTADORA INTERPRETARÁ LENGUAJE DE SIGNOS EN 
ESPAÑA 

 
Un grupo de investigadores de la Universidad Politécnica de Madrid han 
creado la primera computadora que puede interpretar el lenguaje de los 

signos que utilizan las personas sordas, lo que podría ayudar a este colectivo 
a realizar sus trámites 

 

 
AVANCE. AHORA LAS PERSONAS SORDAS PODRÁN REALIZAR TRÁMITES SIN 

DIFICULTADES 

Un grupo de investigadores de la Universidad Politécnica de Madrid han 
creado la primera computadora que puede interpretar el lenguaje de los 
signos que utilizan las personas sordas, lo que podría ayudar a este colectivo 
a realizar sus trámites.  
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El sistema ha sido desarrollado en colaboración con la Fundación 
Confederación Estatal de Personas Sordas y, tras las pruebas a las que se va 
a someter durante varios días, estará disponible en los próximos días, 
informaron ambos organismos.  

El novedoso sistema es capaz de traducir las expresiones pronunciadas por 
los funcionarios de la administración pública cuando atienden a una persona 
sorda que desea, por ejemplo, renovar el permiso de conducir o su 
documento de identidad.  

Con este desarrollo, de acuerdo con la Universidad Politécnica de Madrid, se 
ha dado un importante paso para eliminar una de las grandes barreras de 
comunicación que encuentran las personas sordas al realizar este tipo de 
trámites administrativos.  

Cómo funciona  

De acuerdo con las explicaciones del grupo de investigadores de la 
Universidad Politécnica de Madrid, el innovador sistema realiza el proceso de 
traducción en tres fases:  

En una primera se reconoce la voz del funcionario obteniendo la secuencia 
de palabras pronunciadas; en la segunda se traduce la secuencia de 
palabras a glosas (representación escrita de los signos) y en la tercera fase 
se representan los signos mediante un agente animado.  

Para evaluar el sistema se utilizó en la Jefatura Provincial de Tráfico de 
Toledo (centro de España) con funcionarios y personas sordas y el resultado 
fue ―muy prometedor‖, de acuerdo con la misma fuente. 
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DE NATURALEZA POLÍTICA 

Enrique Aranda 

Alianzas sí, para Elba… 
 
No cierran aún el vergonzoso pacto por el que perredistas y panistas irán 
juntos —con el lopezobradorista Gabino Cué al frente— por el gobierno de 
Oaxaca en 2010, y representantes del sol azteca que lidera Jesús Ortega, y 
del blanquiazul que —por mandato, obvio— coordina el impuesto César 
Nava, iniciaron ya el tejido de alianzas que, se entiende, les permitan 
enfrentar al tricolor —y de no cambiar las expectativas compartir derrotas— 
en Veracruz y Puebla. 

En los últimos días, efectivamente, las reuniones entre miembros del partido 
del presidente Calderón con activistas del (partido) que insiste en no 
reconocerle, con tal propósito, se han multiplicado en tal forma que ya hoy, 
en el oficialismo al menos, cobra fuerza una corriente que, sin más análisis y 
preocupación que ―hacer lo necesario para no perder todo el próximo año‖, 
da por hecho lo que hasta hace algunos meses cuestionaba: que los ex 
priistas Rafael Moreno Valle y Miguel Ángel Yunes, elbistas ahora, serán 
quienes encabecen las fórmulas por las sillas que hoy ocupan Mario Marín y 
Fidel Herrera.  

Al margen lo que de antinatural tiene el intento de mezclar ―las aguas de la 
derecha con el aceite de la izquierda‖, lo único cierto es que, al tiempo que 
se avanza en tal sentido, se consolida también —en el partido del gobierno, 
otra vez— la resistencia. 

Un movimiento, diríamos, que entre otras muchas cosas ha comenzado a 
difundir la especie de que, en caso de darse ―las alianzas, éstas ni siquiera 
beneficiarán a Acción Nacional‖ en virtud de que —al menos en los casos que 
se refieren, y en Oaxaca— los abanderados no serían designados de entre la 
militancia azul, sino ―para honrar acuerdos de campaña con Elba Esther… la 
otra aliada‖. 

Apueste a que habrá sorpresas. 
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ASTERICOS. 

* Sólo por aclarar nuestra postura con respecto a la elección del nuevo 
ombudsman capitalino —reflejada aquí el miércoles—, déjeme decirle que el 
nombre de Marie Claire Acosta nunca apareció en las listas de legisladores 
del PRD y el PT, como sí estuvo en las de algunos comunicadores y hasta de 
autoridades electorales… federales, para más señas. 

* Créalo usted si así lo quiere, o simplemente ignórelo, pero la versión que 
corre hoy en San Lázaro es que, no se sabe si con intención o por simple 
tontería, poco o nada hizo la fracción de Alejandro Encinas para evitar que la 
panista Gabriela Cuevas ganara la presidencia de la Comisión del Distrito 
Federal que, para uno de los suyos, obviamente, quería Marcelo Ebrard.  

Veámonos aquí el domingo, con otro asunto De naturaleza política. 

De naturaleza política 

Antinatural el intento de mezclar las aguas de la derecha con el aceite de la 
izquierda. 
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BRÚJULA 

Ana Paula Ordorica 

Las palabras se las lleva el viento 
 
Hoy se cumple un mes de que el presidente Felipe Calderón dio un discurso 
bien recibido con motivo del Tercer Informe de Gobierno. 

Fue bien recibido porque algunos vieron a un líder. ¡Por fin!  

Se comentó hace un mes que lo dicho por Calderón en Palacio Nacional el 2 
de septiembre de 2009 lo debió haber dicho el 1 de diciembre de 2006.  

Pero más vale tarde que nunca, fue la consigna… por algunos días.Luego 
comenzó la petición, la exigencia: ¿y los hechos? 

Y a un mes de este discurso, las palabras del Presidente se las ha llevado el 
viento. Del paso de lo posible a lo deseable queda poco.  

Bueno, lo que trasciende es el deseo de Felipe Calderón por salir de Los 
Pinos sintiéndose bien consigo mismo, con las intenciones de él y de su 
equipo. Con su valentía frente al crimen organizado. Con que él le ha 
cumplido a México. 

Y si México no se da cuenta de ello, si no le agradece tan buenas intenciones 
en 2012, pues peor para los mexicanos. 

Pero un análisis punto por punto del decálogo presentado por el Presidente, 
aunado a las acciones emprendidas desde entonces a la fecha, hace 
evidente una de dos cosas: o que las palabras de Calderón se las ha llevado 
el viento o que el mandatario realmente tiene buenas intenciones, pero nada 
más. 

Por ejemplo, pretender frenar la pobreza y mitigar el impacto de la crisis 
económica con una ―contribución especial‖ de 2% al consumo y con una 
lluvia de microimpuestos es un contrasentido con el principal problema de la 
economía mexicana: el estancamiento y la falta de crecimiento.  
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Esta propuesta fiscal es como si una madre decidiera atascar a su hijo, con 
problemas de crecimiento, a base de todo tipo de comida chatarra. En lugar 
de vitaminas, grasas para engordar. Así el problema luego será de 
crecimiento y de desnutrición. 

Por otro lado, querer lograr una educación de calidad, como lo expresó en el 
punto tres el Presidente, y al mismo tiempo ver cómo su partido, el PAN, hace 
una alianza electoral en Oaxaca con el PRD que abarca a la Sección 22 del 
SNTE, simplemente confunde. 

Esta es la sección del sindicato que dejó sin clases durante un año escolar a 
más de un millón de niños oaxaqueños. Entonces, ¿cómo se justifica que con 
ella se va a lograr una educación de calidad? Será cuando el aprendizaje se 
dé mediante ósmosis. 

Esta alianza nos lleva a cuestionar otras palabras que le hemos escuchado a 
Calderón. A propósito de los 70 años de Acción Nacional, el mandatario le 
dijo a los panistas palabras duras. Que el partido había perdido identidad por 
el excesivo pragmatismo y la falta de congruencia mostrados sobre todo en 
las elecciones de julio. 

Y la alianza Acción Nacional yRevolución Democrática en Oaxaca no es sino 
pragmatismo puro y una total falta de congruencia.  

Existe un escenario alterno: si el problema no es que las palabras se las lleve 
el viento, entonces es que el gobierno y el partido simplemente no tienen 
concordancia alguna en cuanto al proyecto de país que quieren para México. 

Cualquier escenario se presta para sumarlo al pesimismo que ronda en el 
ambiente. 

Se dijo hace un mes que lo dicho por el Presidente en Palacio Nacional lo 
debió haber dicho en diciembre de 2006. 
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EL CRISTALAZO 
RAFAEL CARDONA 

El Doctor 
 
Oye –me dijo casi con pena–, Muñoz Ledo quiere verte. No sé más, pero me 
pidió invitarte un café con él. ¿Aceptarías? 
 
–Ya dígame, mi ―doc‖, ¿de qué se trata?  
 
–No me hagas hablar, mejor vamos y te ves con él. Quiere decirte algo de una 
nota tuya. Ya sabes, todo le llama la atención. 
 
Cumplida la cita, Alfredo Nolasco me preguntó:  
 
–¿Cómo te fue? 
 
–Bien –le dije.  
 
–¿Bien? Qué raro, con mi jefe todo mundo sale mareado… 
 
Porfirio había creído hallar en una nota inocua la punta del iceberg de una 
conspiración en contra suya. ¿Quién le dio esos datos? ¿Fue Fulano, fue 
Zutano? 
 
Satisfecha la curiosidad o insatisfecha, quién sabe, Muñoz Ledo me 
agradeció haberlo ido a ver a la Secretaría del Trabajo. Nunca entendí ni la 
urgencia ni la importancia de todo aquello. Pero algo me quedó, muy claro: 
Alfredo Nolasco nunca iba a poner en riesgo a su jefe, fuera quien fuera, ni 
tampoco a un reportero, fuera quien fuera.  
 
El Doctor No; Nolasco, el doctor, Mi Doc o cualquiera de las muchas formas 
como todos lo conocíamos, fue de alguna manera uno de los últimos 
profesionales de la información.  
 
De su juventud en El Universal a los años recientes al frente de la 
comunicación social de la Sedesol en el sexenio actual, Alfredo Nolasco fue 
un ejemplo de profesionalismo y discreción.  
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Tuvo el raro talento de servir a las instituciones donde trabajaba (SEP, STPS, 
PRI, IMSS, SIC, Sedesol, Condusef y muchas otras más) sin poner en peligro 
a los reporteros, sin estorbarles, sin hacerles sugerencias innobles, sin 
molestar. 
 
Jamás le escuché una infidencia, ni siquiera en los años recientes, cuando se 
había incorporado a las tareas del grupo de ―incomunicadores‖ cuya 
partitura se lee a tamborazos desde Los Pinos.  
 
–¿Cómo aguantas a éstos? –le dije un día. 
 
–¡Mon dieu! –me respondió mientras abría enormes los ojos y fruncía los 
labios.  
 
–¿Ya viste esta nota? –le dije en otra ocasión. Era una crítica a su trabajo y 
como el peor de los pecados deslizado en una columna se mencionaba su 
primera profesión: dentista.  
 
–Déjelos, mi Rafa. Le deben buenas cuentas a quien les paga, usted ya sabe 
cómo es esto de algunos compañeros. Son capaces de publicar cosas contra 
quien sea con tal de quedar bien allá, déjelos. 
 
Ayer por la mañana cuando supe de su muerte eché sin querer el calendario 
para atrás. Más de 35 años de amistad, de comidas, de reuniones familiares; 
 farras interminables y algunas impublicables.   
 
Lo conocí casado y lo vi envejecer en la viudez y el cuidado de sus hijos y 
nunca, ni en los asuntos laborales ni en los personales, hubo –como dice 
López Velarde– ni sombra de disturbio. Enorme fortuna haber sido su amigo. 
 
Viajamos juntos, trabajamos uno al lado del otro en reuniones 
incomprensibles como aquellas de los pactos de estabilidad económica en el 
sexenio de De la Madrid; nos bebimos muchas madrugadas y gritamos ―olé‖ 
en los mismos tendidos; saludamos el amanecer de muchos años nuevos en 
la casa de Guillermo y Esther Ceniceros en compañía de amigos entrañables.  
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Hace un par de semanas lo vi en la cama del Hospital Ángeles. Tenía una 
mascarilla para surtirle el oxígeno, ya imposible para sus endurecidos 
pulmones. Había pasado una noche horrible y tenía la mente llena de temores 
y asombros por la fiereza de su mal respiratorio.  
 
Le tomé una mano y, en contra de la cuidadora, quiso hablar. Lo hizo entre 
ahogos de mascarilla. La visita lo inquietó. Preferí dejarlo tranquilo. Noemí, 
su hija, salió conmigo al pasillo. Alfredo, su hijo, me acompañó a comer a la 
cafetería y me relató el sombrío panorama. 
 
Por su enfermedad se había mudado a Acapulco. Y allá nos vimos hace muy 
pocos meses. Con la vista fija en la lejanía del mar, desde la terraza de su 
casa recién comprada me dijo en un tono muy quedo: ―Quién me iba a decir 
que iba yo a terminar aquí mis días...‖. Pero no, murió ayer en la ciudad de 
México. Lejos de Orizaba y de Acapulco, pero noblemente rodeado de sus 
hijos, su hermana Lucía y sus amigos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


